

Panel sobre la Iniciativa de la Carta de la Tierra y la Cultura en el Desarrollo Sostenible

Doctora Sonia Mendieta de Badaroux

Presidenta del UNESCO

La inauguración del Segundo Taller de Integridad Nacional sobre el Rol de la Cultura, la Educación y la Salud en el Desarrollo Sostenible

Tegucigalpa, Honduras, 12 de julio de 2001

1. Sin duda alguna la Carta, producto de un gran esfuerzo de consulta y concertación mundial de la sociedad civil, animada por personalidades las más prestantes de la comunidad internacional, entre ellas el expresidente M. Gorbachev y M. Strong, constituye hoy día uno de los instrumentos más sólidos para promover los cambios en los estilos de vida a que estamos obligados, por encima de todas las diferencias que podamos encontrar y animados, esencialmente, por la necesidad imperiosa de conservar la vida en la tierra.

Para mí, la Carta plantea responsabilidades estratégicas a la comunidad internacional e imperiosas a cada ciudadano del planeta, así :

1. La Carta *preserva* el bien común, el conjunto del dominio de lo vivo, y la integridad de los ecosistemas
2. La Carta es *garante* de la diversidad de las sociedades
3. La Carta *distribuye* y *redistribuye* los bienes raros... y habla de utilización de esos bienes (biosfera)
4. La Carta busca *observar* la evolución de la humanidad y de los ecosistemas con respecto a códigos de conducta y normas
5. La Carta es *educadora*
6. La Carta es *árbitro* entre las normas y los códigos de conducta
7. La Carta es *juez* de la manera en que los actores privados y públicos, especialmente los supranacionales, asumen sus responsabilidades, tal como lo afirma Pierre Calame, Director General de la Alianza por un Mundo Responsable y Solidario.

En ese contexto, los principios que la Carta enfatiza son de la mayor importancia :

- Para salvaguardar la humanidad en toda su integridad, se hace necesario conciliar la unidad y la diversidad.
- El reconocimiento del otro es el fundamento de toda relación y de toda paz.
- La aceptación de las limitaciones vinculadas a la preservación del bien común es necesaria al ejercicio de la libertad.
- D.El desarrollo material está al servicio del desarrollo humano.
- La innovación no es un objetivo en sí mismo, sino un medio al servicio del desarrollo de la humanidad y de la salvaguardia del planeta.

Observamos así que la unión planetaria es la exigencia nacional mínima de un mundo cada vez más limitado e interdependiente. Pero para que esa unión se de requerimos de

una consciencia y de un sentido de pertenencia real mutuo que nos vincule, tal como afirma el gran pensador Edgar Morin en los "Siete saberes necesarios a la educación del futuro", (editado por la UNESCO en 1999) a la tierra, considerandola como primera y ultima Patria. Si la noción de patria comprende una idea común, una relación de afiliación afectiva, una comunidad de destino, se puede aceptar entonces el concepto de Tierra-Patria.

Todos los humanos vivimos hoy día los mismos problemas fundamentales de vida o muerte y estamos unidos en la misma comunidad de destino planetario. De ahí la urgencia a aprender a estar en el Planeta. Y para ello la educación es considerada el gran instrumento de cambio y de afirmación de valores, actitudes y conportamientos. Aprender a estar en el Planeta implica muchos retos, así : aprender a vivir, compartir, comunicarse ; aprender también a ser, pero no solamente ser de una cultura sino también ser habitantes de este planeta. Por esta vía desarrollar al máximo nuestra consciencia :

- Antropologica, la que reconoce la unidad en la diversidad ;
- Ecológica, la que nos facilita habitar con todos los seres mortales en una misma esfera viviente (biosfera) ;
- Civica, que llama a la responsabilidad y solidaridad en tanto que seres que compartimos la Tierra con otros ;
- Espiritual, que facilita el criticarnos mutuamente, comprendernos y autocriticarnos, ejercicio que resulta del complejo pensamiento.

3. Ya la gran tarea no es el avanzar por vía de los opuestos y lo que nos separa, de oponer las partes al universo, es, si, la de vincular nuestras patrias familiares, regionales, nacionales e integrarlas en el universo concreto de la patria terrenal. Tampoco será el oponer el futuro al pasado ; todas las culturas tienen una inmensa riqueza a ofrecer, tienen bellas virtudes, experiencias y sabidurias, creencias y también ignorancias. Es allí en donde debemos procurar las pistas de las nuevas formas de vivir en la tierra, en enfrentar presente y futuro. Toda colectividad, grupo humano o país tienen el derecho y la obligación de procurar un futuro mejor y de reencontrarse de forma positiva con su historia y pasado reciente, de proyectar sus aspiraciones y esfuerzos en procura de lo nuevo.

En la perspectiva anterior los Estados-Nación, dotados de poderes absolutos, están llamados no a la desintegración pero si a continuar respetandolos y ayudarlos a integrarse, cada vez mejor, en conjuntos a los cuales respetarán, en tanto que parte activa e integral. Las observaciones actuales de la marcha del mundo nos lleva a enfatizar la necesidad de profundizar y acelerar lo complementario entre Oriente y Occidente, Norte y Sur, y por este camino, avanzar en la sabiduria de vivir juntos y unidos.

4. Tenemos hoy día una gran urgencia : salvar la unidad humana y salvar también la diversidad ; es el gran compromiso con un nuevo humanismo planetario lo que cuenta. Civilizar y Solidarizar, convertir la especie humana en una verdadera humanidad, aprender una etica de la comprensión humana planetaria, serán, entre

otras, las grandes tareas de la educación y de las políticas culturales en todas las regiones,

La UNESCO adoptará en la Conferencia General del mes de octubre próximo una "Estrategia a Mediano Plazo" para el período 2002-2007 en la que se tiene en consideración esta visión. Quiero compartir con ustedes lo anterior para animarles a continuar en la reflexión y puesta en práctica del contenido de la Carta de la Tierra. Existe ya en el plano internacional una gran sensibilidad sobre estos temas pero se hace necesario el no bajar la guardia pues hay muchos intereses en el medio y fuerzas que podrían hacernos más peroso y difícil el camino del futuro.